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■文/本报记者 姬政鹏

9月 28日，电影《好像也没那么热

血沸腾》（以下简称《热血沸腾》）正式上

映。影片聚焦“心青年”（心智障碍群

体），邀请多位零表演经验的“心青年”

参与演出。在采访中，该片编剧、监制

邢文雄表示，从创作之初到拍摄，再到

后期剪辑，创作团队尽最大努力，用真

诚、平视、尊重的态度去呈现每一个镜

头。

影片剧本创作历时一年半，拍摄周

期（包含训练跨度）长达八个月，期间还

受到了疫情影响。邢文雄说：“拍摄阶

段可以说每一天、每一刻都举步维艰，

但对于过程我们无怨无悔，对于影片质

量我们也很自信，我觉得这部影片能为

所有身处逆境的人带来力量。”

本土化改编：

呈现“心青年”的可爱与真诚

在邢文雄眼中，《热血沸腾》讲的是

一个极度追求胜利的教练带领着一群

“负天赋”球员努力求胜的故事，“我们

随着故事的发展逐步加入喜剧元素，也

逐步体现出平视和尊重的意义、胜利和

快乐的关系等思想内容。”

影片改编自西班牙电影《篮球冠

军》，“因为国家文化不同，观众口味也

不一样，肯定不能照搬，我们对原作的

改动非常大，至少在85%以上。”在本土

化改编过程中，邢文雄对人物进行了重

新设计，在核心价值观上也进行了调

整，“我们这次关注的‘心青年’是一群

特殊的人，不少观众甚至对这个群体很

陌生，我们希望通过电影展现他们的故

事，让观众们更了解、关注这个群体。”

影片充分刻画了“心青年”之间的

暖意，但在展现“心青年”群体遭遇上相

当克制。邢文雄表示，他不想放大社会

对“心青年”群体的歧视和不公平，所以

将“心青年们”在生活中的遭遇一笔带

过，“我们不想去抒发过多的悲情，而是

用朴实、不事雕琢的镜头去呈现他们可

爱与真诚的一面，之所以选择用一个童

话般的乌托邦将‘心青年们’的可爱展

示给所有人，就是希望观众能认为这群

人是孩子，只需要多一些耐心、多一些

指引，他们也能够像健全人一样在社会

上工作和生活。”

价值观设定：

真诚、平视、尊重地呈现每个镜头

在进行剧本创作时，邢文雄就意识

到，这部电影很容易会被不明就里的人

们认为是在“消费”残疾人，所以他在创

作之初就理清了思路，一定不能消费

“心青年”这个群体，任何的笑点、包袱

也不能刻意放在“心青年”身上，“我们

从创作之初到拍摄，再到后期剪辑，都

在尽最大努力用真诚、平视、尊重地态

度去呈现每一个镜头。”

创作中，对于残障人士究竟该持以

什么态度是邢文雄想谈论的核心议

题。在他看来，对待残障人士最好的姿

态，不是尽力防范外界潜在威胁，照顾

他们在生活中的方方面面，而是尽量把

他们当成普通人对待。

他在片中给魏翔饰演的魏国铮设

计了一句台词，“在我眼里，他们没有残

疾，他们只是人。”

“我其实是想和大家讨论该怎么面

对身边所谓的弱势群体，以及作为弱势

群体，要如何面对人生。‘心青年’是我

们聊这件事的一个载体。”邢文雄在采

访中坦言，他不想让观众在观影过程中

居高临下地对弱势群体产生怜悯。在

影片中，“心青年们”用球场上的全力以

赴，赢得了大家的敬意和尊重。

片尾还设计了一组群像镜头，有外

卖员、上班族、学生、乞丐，他们正在遭

遇挫折，每个人都失意且无助。谈及这

组镜头时，邢文雄说：“每个人都会有不

如意的时候，‘心青年们’和我们一样，

有自己的想法和世界，那些逆境中的人

也是，我不想展现苦难，只希望平等地

将这个群体的现状呈现出来，没有俯

视、没有同情，而是以平视的视角告诉

大家，人在逆境中也不要放弃希望”。

“心青年”参演：

再好的演员都演不过他们

启用“心青年”参与拍摄是《热血沸

腾》剧组的一次大胆尝试，片中饰演乐

亮的岳亮、饰演对对的刘沐琪和饰演建

国的刘斯博均为零表演经验的“心青

年”。邢文雄表示：“在前期筹备和采风

中，我们发现职业演员和真实的‘心青

年’差别很大，再好的演员都演不过他

们。”

据邢文雄介绍，不仅这三个主演，

之前剧组面试所有的“心青年”几乎都

来参与了拍摄，“片中有很多跟其他篮

球队打比赛的镜头，其他篮球队的成员

很多都是‘心青年’，应该有几十个。”

但“心青年”演员能否完成拍摄任

务？开机前，大家心里都没底。“岳亮的

母亲开机前就问我，‘能行吗’，家长们

的担心其实大过我们，总认为拍个电影

最多就客串一下，不可能拍几个月都在

一起，也觉得这些孩子根本无法拍电

影。”为此，剧组花了很大的力气，才让

家长理解并同意了这次邀约。

剧组也进行了相应的准备。片中

的“心青年”演员是在北京的康复机构

和特教学校的协助下选出来的，机构里

的老师提供了非常详细的资料，比如他

们的特点是什么，生活中会有什么习惯

等等。“在剧组我们也有两个副导演，就

负责‘心青年’的衣食住行，包括演戏

时，有情绪不好的时候进行照顾、安

抚。”

但实拍中的困难还是超出了原先

的想象。“最大的困难在交流上，‘心青

年’演员对拍戏这件事没概念。”邢文雄

举了个例子，“比如说现在有个中景镜

头，得王智、魏翔、亮亮仨人，321开机，

俩人一说词，亮亮出去走了，你给他找

回来，跟他说不能动得这么做那么做，

完了你再开拍，他又走了，类似这种事

情特别多。”在路演中聊及此事，魏翔也

笑言：“光你演对了没有用，你得用他演

对那条，他啥时候演对那不知道，但是

你得保证你每条都对，要不你那条就不

能用。”

随着拍摄的推进，拍摄人员也积累

了经验，“后来我们考虑到可能是‘心青

年们’实拍中会紧张不适，有些时候就

会尝试‘偷拍’，悄悄开机，然后演员正

常对词，就像生活当中聊天一样跟他

对，然后他可能心理压力小了，拍摄就

会比较顺利。”邢文雄表示，每一天拍摄

环境都不一样，每天拍的素材也都不一

定是通告单上写的内容，“所以拍摄时

长特别长”。

最终，电影拍摄算上训练、排练共

历时八个月，不仅是主创，“心青年”和

他们的家长都认为这是完成了一个不

可能的任务。在首映现场，岳亮的妈妈

杨君说：“全国有2580万智力障碍人士，

其中有 1200万以上的自闭症（孤独症）

人士。很多事情不是我们不理解，是我

们不了解；很多事情不是我们不人道，

而是我们不知道。我非常希望通过这

部电影，能让全国人民知道、了解我们

这个群体，给我们宽容和支持，让他们

这些孩子有一个更好的成长环境。”

本报讯 在 9月 30日德国开姆

尼茨第 28届国际儿童青少年电影

节颁奖典礼上，中国天山电影制

片厂拍摄的儿童片《小马鞭》获得

联合国教科文组织国际儿童电影

中心给予的最佳影片奖，该奖属

于本届电影节的大奖。

《小马鞭》是一个关于勇敢、

友情、爱与美的故事。哈萨克少

年昂萨尔因种种原因，昂萨尔一

直没能像其他哈萨克孩子一样拥

有一匹属于自己的马，直到某一

天，爸爸的好友悄悄送来了一匹

名叫飞来克的马，在与哥哥争夺

骑马权的过程中，“飞来克”受伤

了，在救治飞来克的过程中，昂萨

尔认识了兽医的孙女小美丽，当

得知小美丽与爸爸的故事之后，

昂萨尔决定赢得大赛的冠军，同

时骑着冠军的奖品——骆驼，带

着小美丽去南极找爸爸。

组委会认为，这是一部好电

影！一部故事情节好、质朴自然，

娓娓道来，人物塑造成功、人文环

境靓丽、演员选择与表演到位，爱

心真，童心浓，音画美，十分温暖、

充满爱并可以获得不同国度不同

肤色与不同文化的成人和儿童理

解赞美的电影。

（赵丽）

本报讯 中秋国庆节期间，

第四届北京丽都国际露天音乐

电影周在朝阳区将台丽都花园

开幕。此次活动由北京市朝阳

区将台乡人民政府主办，免费向

公众开放。 90分钟的时间里，

中国电影乐团带了十余首经典

曲目，既有《我的祖国》《映山

红》等经典红色电影的主题曲，

又有《友谊地久天长》等欧洲经

典电影的主题曲，让到场观众大

饱耳福。尤其是返场曲目《拉德

斯基进行曲》，节奏欢快、旋律

动人，将现场气氛推向了高潮。

21时 30分，电影《盲琴师》放映

开始。

据介绍，本届露天音乐电影

周是 2023北京朝阳国际文化旅

游节的重要组成部分。 9月 28
日至 10月 2日，每天 17时至 22
时，活动现场将露天播放两场电

影、呈现一场音乐会。音乐电影

周期间，丽都花园北路共将上演

2场大型交响乐演奏会，3场小

型音乐会，露天展映 10场精彩

电影。 10部影片中既有《守岛

人》《青春正好》《1950他们正年

轻》等正能量影片，又有《寒战》

《满江红》《万里归途》等银幕大

片。

从 9 月 28 日开始，将按照

“文明互鉴”“春夏秋春”“湾区

经典”“致礼华诞”“青春飞扬”5
个主题内容进行播放。影片放

映现场，还有电影主创团队现

身，与广大影迷游客现场互动。

作为本届音乐电影周的重

磅单元，9月 28日下午，以“都市

影像奏鸣曲”为主题的电影音乐

论坛在丽都国际艺术中心举行，

本次论坛由中国电影基金会、中

国世界电影学会、北京市朝阳区

文化和旅游局指导，由朝阳区将

台乡人民政府主办。论坛分为

“声画同频——电影与音乐的时

空共振”“艺术与城市共生——

电影音乐心连心”两个分论坛，

来自业界、高校的著名电影人、

音乐人和学者专家齐聚一堂，探

讨电影和音乐。

除了影片放映、音乐演出、

论坛研讨，作为露天音乐电影周

传统项目的“丽都音乐电影市

集”已于 9月 23日率先启动，现

场特约商户带来了来自世界各

地的美食饮品、文创产品、电影

周边等，吸引了众多市民游客品

尝购买。

据了解，从 2020年首届丽都

国际露天音乐电影周举办以来，

以其音乐、电影等高雅艺术和国

际市集等亲民形式相结合的独

特魅力，吸引了越来越多的目光

关注丽都国际商务区。将台乡

相关负责人表示，丽都国际露天

音乐电影周在促进当地夜经济

发展和消费升级、助力丽都国际

商务生活区成为国际艺术文化

新地标等方面发挥了重要作用，

今后将继续整合辖区内艺术机

构平台资源，作好“文艺 +”文

章，推动当地文旅融合、提质增

效，为朝阳区经济发展赋能增

力。 （许达明）

本报讯 近日，第七届平遥国

际电影展公布消息，青年导演李

璞的电影处女作《年年岁岁》入

围本届影展的“藏龙”单元。该

片由徐志鹏监制，赵华担任总制

片人、贾晓宇担任制片人，赵正

达、谢慧文、沈诗雨、李树英、姬

宇飞等主演，万宇祥马、范亚

东、马聪、任绎鸣、杜雨、荆明睿

分别任摄影、美术、录音、声音、

剪辑、调色指导。

《年年岁岁》曾用名《老黄

历》，是李璞编剧、导演的首部

剧情电影。该片聚焦父子关系，

导演李璞表示，中国式父子关系

大多是非常含蓄的，彼此都不懂

该如何向对方表达爱，以致这份

情感往往是错位的，最终子欲养

而亲不在的时候才悔不当初。

如果能撤销过去做过的一些事

情，或者弥补没完成的遗憾该有

多好。他说：“电影的神奇之处

正在于能够重建时间，犹如生命

可以重来。电影中的老黄历作

为时空重建的线索，作为一个特

殊符号联结着父子间复杂的情

感，也代表着传统观念与现代意

识的碰撞。在迷幻跳跃的电影

时空里，一段漫长的告别和寻找

之旅将重新开启。”

影片取景于山西大同，片中

使用山西方言来表达山西故事，

不仅导演成长于山西，其主创团

队包括监制徐志鹏、制片人赵

华、贾晓宇，主演赵正达、谢慧

文、沈诗雨、李树英、姬宇飞等

绝大多数主创均是来自山西或

成长于山西，是一部典型的山西

作品。

《年年岁岁》由山西蓝晨影

视文化有限公司出品，陕西石榴

影视文化传播有限公司、山能文

旅集团有限公司和多普勒（北

京）文化传播有限责任公司联合

出品。 （姬政鹏）

本报讯 第 28届韩国釜山国

际电影节近日开幕，由青年导演

李旭执导的中国电影《傍晚向日

葵》受邀参加展映，与此同时，影

片在首尔韩国诚信女子大学和

韩国东西大学连续展映两场，影

片导演李旭、总制片人李锦云、

总监制李兴国参加电影节及展

映交流活动，获得了来自世界各

地观众的一致好评，韩国釜山国

际电影节理事长李庸观更是力

赞该片。

《傍晚向日葵》由青年导演李

旭执导，金鸡奖、华表奖“双料最

佳女主角”娜仁花主演。此次受

邀在韩国釜山国际电影节展映，

《傍晚向日葵》受到关注。釜山国

际电影节理事长李庸观表示，他

早在去年就观看过电影《傍晚向

日葵》，十分认同影片成熟的艺术

表达和独特的哲学思考。

影片在首尔韩国诚信女子大

学和韩国东西大学连续展映两

场，通过线上线下报名观看影片

的人数近千人。展映结束后，李

旭和总制片人、河北传媒学院校

长李锦云与现场观众进行了交

流，不同国家和文化背景的观众

从各自的视角出发，表达了对影

片的深刻领悟，这也引发了大家

对东方哲学影响下生死观议题

的思考和讨论。一名来自爱尔

兰的留学生表示，这是她从来没

有看过的一种电影类型，希望未

来能看到更多优秀的中国影片，

也希望能借助影片学习和了解

中国文化。

李锦云表示，《傍晚向日葵》

作为学院电影的一种类型，一部

教学实验影片，是一种新的探索

与尝试。影片目前已在国内外

各大电影节斩获多个奖项及提

名，这也是促进中国文化海外传

播、深化中外人文交流的一次成

功尝试。 （杜思梦）

天山电影制片厂新片《小马鞭》
获德国开姆尼茨第28届国际儿童青少年电影节最佳影片奖

第四届北京丽都国际露天音乐电影周开幕

《年年岁岁》入围第七届平遥国际电影展“藏龙”单元

《傍晚向日葵》釜山展映引发观众共鸣

《好像也没那么热血沸腾》编剧、监制邢文雄：

为身处逆境的人带来力量

导演李旭

邢文雄（右一）


